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中国科学基金进一步走向世界的国际盛会

本刊编辑部

“

科学基金制的完善与发展 国际讨论会
”
于 1 9 92年 01 月 26 日至 31 日在北京圆满举行

。

这次

讨论会是由中国国家自然科学基金委员会发起并主办
、

在世界银行的资助下 召开的首次 由各

国科研资助机构共同参加的学术讨论会
。

它也是 国际科学基金历史上的一次成功的盛会
,

引起

了科技界和中外新闻界的广泛关注
。

中国的科学基金制实行 10 年
、

国家自然科学基金委员会成立 6年来资助了大量的基础研究

和部分应用研究课题
,

取得了丰硕成果
,

得到了科技界的普遍肯定
,

对我国科技事业的发展起

到了很大的推动作用
。

但是科学基金制作为一种科学研究的资助体制
,

需要不断完善和发展
。

各国的科学基金制尽管有着各自不尽相同的方法和 内容
,

但是科学基金制本身有着一些固有

的
、

共同的特征
。

在科学基金制运行过程中我国和其他国家都遇到 了一些问题需要互相交流
、

共同探讨
。

在我国
,

科学基金制实行的时间不长
,

与世界上有些国家相比还处于幼年时期
。

特别

是我们目前面临深化改革开放
、

建立社会主义市场经济的新形势
,

迫切需要学习各国的有效的

管理办法和经验
。

国际讨论会从 1 9 9。年下半年开始酝酿
,

并在当年列入了世界银行对我委员会的特另q信贷

计划
。

经过近两年积极紧张的筹备
,

于 10 月 26 日在北京隆重开幕
。

这次讨论会也是基金委员会
“
纪念国家自然科学基金十周年

”

系列活动中的一项重要 内容
。

这次国际讨论会由国务委员宋健同志担任名誉主席
,

张存浩同志担任主席
,

加拿大 自然科

学和工程理事会主席彼得
·

摩兰德博士为大会合作主席
。

在会议开幕式上
,

因宋健同志陪同日

本天皇赴外地访问
,

由朱丽兰副主任代表 国家科委到会致辞
。

中国科协主席朱光亚教授
、

中国

科学院副院长胡启衡研究员国家教委科技委主任唐有棋教授以及其他部委领导和有关负责人

参加了开幕式
。

张存浩主任在开幕式上 向与会者介绍了中国国家 自然科学基金会成立 6年来的

工作情况
。

这次会议既具有学术讨论性质
,

也具有一定的工作讨论意义
。

会议紧密结合科学基金制和

基础性研究的发展进行了交流
,

主要议题包括
:

1
.

基础性研究对一个国家经济
、

社会
、

科技发展的地位和作用
;

2
、

科学基金制在资助基础性研究中的作用
;
对基础性研究的资助渠道

、

方法
;

3
.

基础性研究的学科发展战略
;

4
.

基础性研究的国际化和国际合作
。

在会议筹备阶段
,

收到大量应征论文
。

经过多次筛选共接受中外论文 90 篇
,

其中大会发言
2 1篇

,

分组发言 39 篇
,

其他作为书面发言
。

会上中方发言 34 人
,

外方 26 人
。

此次国际讨论会的规模较大
、

出席的代表共计 1 14 人
。

其中中方代表 71 人
,

外方代表 43 人
。

代表也很广泛
,

包括了 24 个国家和地 区
,

它们是美
、

英
、

德
、

加拿大
、

奥地利
、

澳大利亚
、

新西兰
、
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意大利
、

荷兰
、

西班牙
、

葡萄牙
、

芬兰
、

瑞典
、

匈牙利
、

保加利亚
、

俄罗斯
、

印度
、

巴基斯坦
、

泰国
、

日

本
、

韩国
、

中国
,

以及香港
、

澳门地区
。

在国内代表中有国务院发展中心
、

国家科委
、

国家计委
、

国

家教委
、

财政部的国务院部委代表
;
有部门

、

行业基金组织的代表
,

如机械
、

水利等
;
有地 区科学

基金组织的代表
,

如浙江
、

上海
、

贵州等
;
也有专业性基金组织的代表

,

如优秀青年教师和霍英

东基金会等
。

出席会议的代表层次较高
,

在 43 名国外代表中
,

有诺贝尔奖获得者
、

有 20 位代表是有关的

国家科学基金组织的领导
,

如加拿大自然科学和工程理事会的主席
,

芬兰
、

俄罗斯科学院院长
,

英国皇家学会前副会长
,

瑞典工程科学院前院长
,

奥地利
、

匈牙利
、

葡萄牙
、

德国
、

荷兰
、

巴基斯

坦
、

澳门
、

西班牙等国家 (地区 )的国家科学基金会主席
、

副主席等
。

由于得到各部委及各级领导和世界银行的指导和支持
,

与会代表的积极配合
、

合作和谅

解
,

作为研讨科研资助的一次盛会
,

这次大会的进行是顺利的
,

成功的
,

达到交流经验
,

联络感

情
,

发展合作的预期目的
。

会后各国代表在评价这次会议时一致认为
,

会议议题是重要的
,

它对

于各国科学基金组织今后的工作都有帮助
。

正如国家科委副主任朱丽兰同志在致开幕词 中所

预言的
,

经过几天讨论
,

依靠 同行专家们的集体智慧产生的远见卓识
,

使各国科学基金工作者

得到益处
,

并将产生积极而深远的影响
。

代表们在会上展开了热烈的讨论
。

如颇具声望的美国

国家科学基金会的代表霍根女士
,

听了浙江一位代表的报告后
,

当即向他祝贺并表示
,

他的发

言对于改善美国国家科学基金会的工作很有价值
。

加拿大代表
、

会议合作主席彼得
·

摩兰德博

士在会议结否时说
,

本次会议开得很好
,

内容充实
,

情绪热烈
。

他建议
,

这样有益的会议以后应

该象奥林匹克运动会那样
,

成为一种国际性会议
,

每隔两三年在不同国家召开
。

通过国际讨论

会解决一些共同关心的间题
。

与会者都反映会议开得很成功
。

这次国际会议恰逢我国十四大召开以后不久
,

国外代表有的 fL 次来华
,

有的第一次来中

国
,

他们与中方代表在一起吃饭
、

在一个宾馆居住
,

通过我们宣传我国改革开放取得的成就
,

结

合组织代表们和他们的夫人们的参观访问
,

他们亲眼看到了中国已经发生和正在发生的经济

实力
、

科技实力和社会状况的巨大变化
。

韩国代表说
,

我第一次来中国
,

如果不是一个月前两国

建立了外交关系
,

我是不可能来参加这次会议的
。

尽管你们国家的各方面还有些困难和问题
,

我相信按照改革开放这条道路走下去
,

中国的发展将会是很快的
。

他表示 回国后要立即组织一

个数学
、

物理方面的代表团访问中国
。

参加这次讨论会 的无论是科学基金制实行多年的国家代表
,

还是科学基金制刚刚起步 的

国家代表都一致认为这种资助体制对于基础性研究领域是成功的
、

有效的
。

基础性研究的特征

是探索未知
,

在各国都应该保持一支精干的研究队伍
,

但是这支队伍必然会受到来自市场经济

发展的冲击
。

因此
,

各国的经验之一是应该在经费上得到保证
,

包括用于他们的科学研究方面
、

提高他们生活保障方面以及开展国际合作方面等的需要
。

基础性研究如何适应市场经济的发展是一个新的课题
。

各国代表们认为科学家应该有权

力决定他 们的研究方 向
,

由他们自己去决定如何为发展本国经济
、

社会服务
,

他们在一定的时

期也可以从事一些商业性开发
,

然后再回来开展基础性研究
,

以便活跃他们的思想
,

开阔他们

的眼界
,

与国际科技发展同步
,

不断提高基础性研究的开拓性和适应能力
。

科学基金制如何适应基础性研究的发展
,

其完善和发展的主要方向是要提倡创新能力
,

只

有这样才能瞄准国际科技发展方向
,

不断攀登世界科技发展的高峰
。
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01 月 3 1日下午
,

国务院总理李鹏
,

国务委员
、

国家科委主任宋健在人民大会堂会见了出席
“

科学基金制的完善与发展国际讨论会
”
的部分外国科学家

。

李鹏总理对各国和地区科技界人士来访表示欢迎
,

并祝贺讨论会所取得的积极成果
。

李鹏说
,

中国近年来在科学技术方面取得了一些进展
,

但与科技发达的国家相 比仍有一定

差距
。

他表示
,

科学技术现代化是中国的奋斗目标之一
。

随着经济的发展
,

中国政府将对科学技

术的研究与开发给予更多的支持
。

李鹏说
,

从根本上来说
,

农业的发展
、

企业经济效益的提高和经济实力的增强都要依靠科

技的进步
。

随着社会主义市场经济体制的建立
,

科技领域引进 了竞争机制
,

这将为科技的进一

步发展创造条件
。

李鹏说
,

科技成果是人类的共同财富
。

中国实行对外开放政策
,

其中一个优先课题就是搞

好科技领域的对外开放
。

中国重视同其它国家在基础科学研究方面的合作
,

这次讨论会就此进

行的讨论是很有益的
。

加拿大 自然科学及工程研究理事会主席摩兰德代表参加会见的客人说
,

有关各国科研机

构 同中国国家自然科学基金会有很好的合作关系
,

对中国 自然科学界利用有限的资金支持了

众多高水平的研究课题表示钦佩
。

他表示
,

各国代表愿意同中国加强在科技领域的合作与交

流
。

新闻媒介十分重视这次盛会的召开
,

及时地在重要位置给予了报道
。

中央电视台在
“

新闻

联播
”

节 目中两次报道了会议情况
。

《人民日报 》及中央其他主要报纸
、

中央人民广播电台都在

头版显著位置或联播节 目中做了详细报道

李鹏总理的会见把国际会议的热烈的气氛推向高潮
。

当天晚上在国家自然科学基金委员

会为外国代表举行的欢送宴会上
,

当电视新闻播出会见的情景时
,

整个宴会大厅呈现沸腾的场

面
,

外国代表们激动地与中方代表碰杯
、

握手
、

热烈拥抱
。

大家都彼此祝贺这次讨论会圆满成

功
,

共同祝愿各国科学基金事业兴旺发达
。

(楼兆美
、

祖广安 供稿 )
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